

n'est rien que pur semblant, et que brillante misère. C'est le sort que doit subir le genre humain jusqu'à ce que, de la manière que j'ai indiquée, il soit parvenu à se tirer du chaos actuel de ses relations diplomatiques.

VIII<sup>ème</sup>. PROPOSITION.

*On peut considérer l'histoire de l'espèce humaine en grand comme l'exécution d'un plan caché de la nature, laquelle tend à établir une parfaite constitution intérieure, et pour y parvenir une pareille constitution extérieure des états; comme le seul ordre de choses où puissent se développer entièrement les dispositions qu'elle a placées dans l'espèce humaine.*

Cette proposition n'est qu'une suite de la précédente. On voit que la philosophie peut avoir aussi son *Chiliasme* (10), mais tel, que son idée même, bien que de loin, peut devenir en quelque sorte son introductrice, et que par conséquent il n'est rien moins qu'une chimère. Seulement il s'agit de savoir si l'expérience du passé peut nous apprendre quelque chose de la marche de la Nature vers son but, Je dis même *très-peu de chose*; car cette marche semble exiger une si longue suite de siècles,